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Большие перспективы малых городов
Окончание. Начало на 1-й стр.
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Вторым городом, который 
в ходе рабочей поездки по югу 
Кузбасса посетил врио губер-
натора, стал Калтан. Илья 
Середюк встретился с руко-
водством компании, которая 
развернула производство га-
зоочистных фильтров в це-
хах когда-то обанкротивше-
гося завода котельно-вспо-
могательного оборудования.

«Для Кузбасса это очень 
актуальная продукция, у нас 
много промышленных ком-
паний, на которых нужно ста-
вить фильтры, чтобы нагруз-
ка на экологию региона сни-
жалась. Важно, чтобы наши 
заводы обратили внимание на 
местного производителя и на-
чали активно с ним сотрудни-
чать. Мы поможем наладить 
это взаимодействие», – рас-
сказал Илья Середюк.

Создание этого предприя-
тия стало возможным благо-
даря соглашению, заключён-
ному на полях Петербургско-
го международного экономи-
ческого форума. Инвестици-
онный проект реализуется 
поэтапно. В рамках первого 
этапа полностью восстано-
вили здание завода, тепло- и 
электроснабжение, а также 
ливневую канализацию и си-
стему пожарной безопасно-
сти. Было закуплено обору-
дование и приняты на рабо-
ту первые сотрудники, запу-
щено производство элемен-
тов газоочистных фильтров 
для предприятий энергети-
ческой отрасли. Сейчас на-
чался второй этап модерни-
зации, в ходе которого про-
изводство увеличится с 20 
до 100–150 тонн ежемесяч-
но. Этому будет способство-
вать приобретение нового 
оборудования и увеличение 
количества сотрудников. В 
планах – создать цех покра-
ски с соблюдением всех тре-
бований безопасности. Объ-
ём инвестиций – 200 млн 

рублей, срок реализации вто-
рой фазы инвестпроекта со-
ставит два года.

Изучение комментариев и 
обращений местных жителей 
в социальных сетях является 
одной из важных составляю-
щих подготовки рабочих по-
ездок Ильи Середюка в тер-
ритории Кузбасса. Для кал-
танцев актуальной темой яв-
ляется состояние Южно-Куз-
басской ГРЭС, а именно под-
готовка к отопительному се-
зону и выбрасываемый стан-
цией дым. Их обсудили в ходе 
заседания оперативного шта-
ба по урегулированию дея-
тельности компании.

«Котлы ремонтируют, ри-
сков срыва отопительного се-
зона нет. Но остаётся пробле-
ма задымления. Необходимо 
представить людям график 
восстановления очистного 
оборудования, чтобы жители 
понимали, когда станция пре-
кратит дымить», – подчер-
кнул врио губернатора.

В Калтане активно раз-
вивается социальная инфра-
структура. По нацпроекту 
«Жилье и городская среда», 
который реализуется по ини-
циативе президента России 
Владимира Путина, возведён 
дом на улице Дзержинского, 
18/1, на 54 квартиры. Боль-

ше половины из них предна-
значены для социальных ка-
тегорий граждан: 14 детей-си-
рот и 19 переселенцев из ава-
рийных домов. Врио губерна-
тора Кузбасса поздравил но-
восёлов и вручил им ключи 
от жилья.

«Получить квартиру в ка-
нун юбилейной даты рожде-
ния родного города – это на-

стоящий праздник. Мы очень 
рады, эмоции переполняют. 
Уже успели посмотреть квар-
тиру, она у нас трёхкомнат-
ная, на седьмом этаже, боль-
шая, светлая и просторная, 
всё очень понравилось», – 
поделилась новосёл Олеся 
Иванова.

Также во время рабо-
чей поездки в Калтан Илья 

Середюк проверил ход стро-
ительства школы на 1 тыся-
чу мест. Цифровая школа с 
двумя бассейнами будет ос-
нащена самым современ-
ным оборудованием. Пред-
усмотрены цифровые ла-
боратории по естествозна-
нию, компьютеризирован-
ные комплексы, издатель-
ский центр, школьная мо-
бильная телестудия, лабо-
ратория прототипирования 
с лазерным 3D-принтером и 
3D-сканером. Для профиль-
ных классов предусмотрены 
робототехнические наборы 
разных уровней.

Основные конструкции 
здания готовы, строители 
устанавливают окна, скоро 
закроют тепловой контур. За-
вершить работы планируется 
до конца года. Сейчас ребята 
учатся в капитально отремон-
тированном здании бывшей 
школы-интерната, в котором 
после сдачи школы в эксплу-
атацию разместится Дом дет-
ского творчества.

͐ͬͳͮͫ͟ͽͽ ͭͪ͟ͽͰͺ 
ͬ ͤͮͬ͢ͽͳ

Одно из любимых обще-
ственных пространств у кал-
танцев – площадь Победы. 
Когда ветераны-погранич-
ники предложили постро-
ить памятник «Защитники 
Отечества», сомнений в месте 
его установки не было. Идею 
поддержали местные жители, 
представители общественных 
организаций и предприятий, а 
также власти региона. И вот 
24 июля состоялось его тор-
жественное открытие.

«Это знаковое событие для 
всего Кузбасса и для Калта-
на. На площади Победы всег-
да проходили патриотические 
мероприятия, такие как ше-
ствие Бессмертного полка. И 
этот памятник создан по ини-
циативе самих жителей. Это 
место действительно народ-
ное, настоящий мемориаль-
ный комплекс, где можно по-
чтить память наших героев», 
– подчеркнул Илья Середюк.

Также врио губернатора 
возложил цветы к монумен-
ту. Он представляет собой фи-
гуры трёх воинов: погранич-
ника, десантника и участника 
спецоперации. За ними – кар-
та России, на защите которой 
стоят герои.

На площади Победы уже 
расположены обелиск Сла-
вы, памятная стела с имена-
ми участников Великой Оте-
чественной войны и воинов-
интернационалистов, а так-
же вечный огонь и БМП. По-
этому новый мемориал ор-
ганично вписался в темати-
ку локации. И нет сомнений, 
что он станет новым местом 
притяжения жителей и го-
стей Калтана.

АндǬǡǥ ǁǌМОǇǚК.

// между тем

͐ ͝БИЛЕЕ͋� КАЛТАН�
Калтан отмечает своё ��-летие. На тор˂ественном приёме 
врио губернатора Кузбасса поздравил ˂ителей 
с юбилеем города.
«Калтан – молодой и привлекательный для жизни город. Он преоб-
ражается, становится современным, комфортным. Здесь ремонтиру-
ются дороги, тротуары, проведена модернизация уличного освеще-
ния. Развивается промышленность, для улучшения экологии идёт 
ремонт на Южно-Кузбасской ȟРЭС. Благоустраиваются обществен-
ные пространства, дворовые территории, появляются новые парки, 
скверы. Отремонтированы спортивные обɗекты. Строится жильё, 
возводится современная цифровая школа. Уже закладываем планы 
на будущее, чтобы шло постоянное развитие города. Перед нами 
стоит много задач, желаю, чтобы эта юбилейная дата стала основой 
для будущих достижений», – сказал Илья Середюк.
Также врио главы региона вручил областные награды активным 
жителям, которые многолетним добросовестным трудом внесли 
вклад в развитие Калтана, и обсудил с почётными гражданами и 
общественниками актуальные для города вопросы.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Продолжение реконструк-
ции стоит в плане на 2025 год. 
И, как отметил Илья Середюк, 
при проведении работ второго 
и третьего этапов будут введе-
ны определённые ограниче-
ния на взлёт и посадку. «Но 
лучше их перетерпеть и полу-
чить взлётно-посадочную по-
лосу современного уровня», – 
отметил врио губернатора. На 
последующие этапы понадо-
бится выделение 7 миллиар-
дов рублей, и в федеральной 
программе эти ресурсы пред-
усмотрены. Плюс к этому сред-
ства вложит инвестор – владе-
лец здания аэровокзала. Глав-
ное, чтобы всё было сделано в 
кратчайшие сроки.

Илья Середюк ответил 
шире на этот вопрос и расска-
зал о том, как в Новокузнецком 
аэропорту идёт строительство 
терминала: «Строители отста-
ют от графика, тем не менее на 
последнем штабе мы договори-
лись, что в рамках текущего ка-
лендарного года все работы бу-
дут завершены». По окончании 
предстоит провести ещё соот-
ветствующую сертификацию. 

В части перспектив аэро-
порта в Шерегеше – ведётся 
проектирование взлётно-поса-
дочной полосы и всего аэропор-
тового комплекса, и в первом 
квартале 2025 года планиру-
ется подать документы на гос-
экспертизу.

ИͰͬͧ͢ ͭͬͤͦͣͨͧ 
͡ ͋ͬͯͨ͡ͱ

Также на прямой линии был 
задан вопрос о главных итогах 
рабочей поездки врио губерна-
тора Кузбасса в Москву. Как от-
метил Илья Середюк, он встре-
тился с бизнесменами, вложив-
шими инвестиции в экономи-
ку региона и только планиру-

ющими это сделать. Они ин-
тересовались: «Сохранит ли 
Кузбасс прежние договорён-
ности и меры поддержки». – 
«Безусловно», – отметил гла-
ва региона. 

В Минэкономики РФ об-
суждался вопрос исполнения 
мероприятий плана социаль-
но-экономического развития 
Кузбасса до 2024 года. Также 
там одобрили пролонгацию 
этого важного документа. И 
уже в августе на утверждение 
будет представлен план соци-
ально-экономического раз-
вития Кузбасса до 2030 года. 
В него будут включены меро-
приятия, которые предложе-
ны кузбассовцами на научно-
практической конференции 
по развитию производитель-
ных сил Кузбасса, прошедшей 
в ноябре прошлого года. 

В рамках Соглашения со 
Сбером в Кузбассе построят 
кампус для подготовки ИТ-
специалистов по программе 
«Школа 21». Строительство 
начнётся в этом году. 

С главой Миннауки и выс-
шего образования России 
Валерием Фальковым врио гу-
бернатора обсудил концепцию 
межвузовского кампуса, ко-

торый построят на двух пло-
щадках: в Кемерове и Ново-
кузнецке. 

По итогам встречи с ми-
нистром просвещения РФ 
Сергеем Кравцовым достиг-
нуты договорёности о строи-
тельстве в Новокузнецке шко-
лы на 1 100 учеников, включе-
нии в госпрограмму капремон-
та 19 школ и 13 детсадов реги-
она, выделении из федераль-
ного бюджета средств на ре-
монт 7 колледжей и технику-
мов. Проекты будут реализова-
ны в 2025–2027 годах. Продол-
жится реализация региональ-
ной программы капитального 
ремонта «Моя новая школа».

О ͣͮͱͧ͢ͳ ͬͭͮͬͯ͟͡ͳ
По решению врио губерна-

тора создастся единый инфор-
мационный портал, где будут 
сведены воедино все меры под-
держки для предпринимате-
лей, а таковых в регионе мно-
го. Сейчас в Кузбассе зареги-
стрировано свыше 70 тысяч 
организаций малого и средне-
го бизнеса. Для них предусмо-
трены гранты, субсидии. Глав-
ное, чтобы каждый предприни-
матель знал обо всех возмож-

ных мерах поддержки и мог 
ими воспользоваться.

Врио губернатора также 
ответил на вопросы о пере-
селении жителей Киселёвска 
и Прокопьевска из аварий-
ных домов и с подработанных 
угольными предприятиями 
территорий, о ремонте элек-
тросетей в Новокузнецком му-
ниципальном округе, сроках 
ремонта фонтана в жилом рай-
оне Кедровка в Кемерове.

Пͬͤͦͣͨͧ ͭͬ ͮͤͧͬͫ͢ͱ
Некоторые жители интере-

совались, а посетит ли их тер-
ритории глава региона. Отме-
тим: врио губернатора Илья 
Середюк часто посещает муни-
ципалитеты Кузбасса. Это по-
могает ему изнутри узнавать 
проблемы территорий, опре-
деляться с путями их решения 
на месте. Одновременно мо-
ниторятся соцсети, где жите-
ли оставляют вопросы и по-
желания, на местах проводят-
ся встречи с молодёжью, вете-
ранами, активистами террито-
рий, на которых также озвучи-
ваются актуальные проблемы. 
В разгаре строительный сезон, 
и глава региона инспектирует 
строительство и ремонт дорог, 
тротуаров, дворов, обществен-
ных пространств и других со-
циальных объектов. 

«Такие поездки будут про-
должаться и дальше, – отметил 
Илья Середюк. – И те вопро-
сы, которые не успели посмо-
треть на той или иной терри-
тории, мы обязательно вклю-
чим в программу следующе-
го визита». 

На вопросы, поступившие 
в аккаунты врио губернатора 
Кузбасса, но не прозвучавшие 
в прямом эфире, профильные 
ведомства ответят в ближай-
шее время.

ОǦǭана ǍОǑАǌǁВА.

́анки будут обязаны приостанавливать 
переводы на два дня, если информация 
о получателе денег содержится в базе 
данных ́анка ͏оссии о фактах 
и попытках мошеннических операций. 
В противном случае кредитной организа-
ции придётся вернуть клиенту деньги 
в течение 30 календарных дней. 
͑акой закон вступает в силу 
с �5 июля �0�4 года.  

ПͬͯͰͬΨ� ͭͤͮͤͬͣ͡�
Таким образом перечисление будет приостанавли-

ваться даже в том случае, когда клиент настаивает на 
нём или пытается совершить его повторно во время 
двухдневного периода охлаждения. При этом банк со-
общит человеку, что операция не прошла, укажет при-
чину и срок приостановки. Но если спустя два дня кли-
ент всё-таки решит сделать перевод на этот же подозри-
тельный счёт, то банк обязан незамедлительно испол-
нить такое поручение и финансовую ответственность 
за это нести не будет. 

«Банки также будут приостанавливать переводы 
ещё по пяти признакам мошеннических операций. На-
пример, клиент совершает нетипичные транзакции – 
крупные переводы в ночное время, причём с нового 
устройства. Или же есть информация от операторов 
связи о том, что перед переводом денег зафиксиро-
ваны нехарактерная для клиента телефонная актив-
ность и рост входящих СМС-сообщений с новых но-
меров, в том числе в мессенджерах. Тогда надо пред-
упредить клиента, что платёж может быть предназна-
чен злоумышленникам. Но если человек подтвержда-
ет перевод, то банк исполнит его», – пояснил Сергей 
Драница, управляющий Отделением Банка России по 
Кемеровской области. 

Кроме того, теперь банки обязаны отключать до-
ступ к дистанционному обслуживанию клиентам, кото-
рые занимаются выводом и обналичиванием похищен-
ных денег, – дропперам. Их платежные инструменты 
будут блокироваться, если при информационном обме-
не от правоохранительных органов поступили сведе-
ния об участии человека в мошеннической схеме. Но-
вые меры повысят защиту людей от действий злоумыш-
ленников. Банк России будет вести мониторинг за тем, 
как финансовые организации исполняют нормы закона.

Окончание на 5-й стр.

ПРЯМОЙ ЭФИР

Ŋерегите 
личные финансы

ТОРЖЕСТВО

Главный, военно-морской 
В ǀǡнȳ Воǡнно�моǬǭǦого ǰлота ǫǬǡǣидǡнт ǌоǭ�
ǭии� вǡǬǱовнȲǥ главноǦомандǯȵȰиǥ ВладимиǬ 
Пǯтин ǫǬинȶл главнȲǥ воǡнно�моǬǭǦоǥ ǫаǬад 
в ǍанǦт�ПǡтǡǬǝǯǬгǡ.

Глава государства в сопровождении министра 
обороны Андрея Белоусова и главнокомандующего 
ВМФ Александра Моисеева обошёл на катере «Рап-
тор» парадную линию боевых кораблей на рейде 
реки Невы. Владимир Путин приветствовал и поздра-
вил с праздником их экипажи.

Парад завершился прохождением парадно-
го строя кораблей в акватории Невы и торжествен-
ным маршем на Сенатской площади расчётов воен-
нослужащих, воспитанников довузовских учрежде-
ний ВМФ и юнг Юнармии.

Всего к участию в параде было привлечено 
20 надводных кораблей и катеров, подводная лодка, 
4 парусных судна, более 2,5 тысячи военнослужащих, 
сообщил официальный сайт Кремля.

Позднее в этот день в здании Главного адмирал-
тейства Владимир Путин встретился с представите-
лями иностранных делегаций, принимающих участие 
в праздновании Дня ВМФ.

Инга ПǁТǌОВА.

ПОМОЩЬ

Выездной при;м – 
для реͶения всех вопросов
В КǡмǡǬовǡ длȶ ǯȮаǭтниǦов ǭǫǡȭиалȳноǥ во�
ǡнноǥ оǫǡǬаȭии� вǡтǡǬанов и иǱ ǭǡмǡǥ ǫǬоȯȷл 
ǫȶтȲǥ вȲǡǣдноǥ лиȮнȲǥ ǫǬиȷм

В Кузбассе по поручению врио губернатора Куз-
басса Ильи Середюка члены правительства Кузбас-
са, министерств и ведомств, филиала государственно-
го фонда «Защитники Отечества», Кузбасского сою-
за ветеранов специальной военной операции, регио-
нального Комитета семей воинов Отечества Кузбас-
са проводят личные встречи с участниками СВО и их 
близкими. Пятый приём состоялся в Кемерове.

Как сообщила пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса, на встречу пришли ветераны 
спецоперации и их родные из Кемерова, Кемеровско-
го, Промышленновского, Крапивинского муници-
пальных округов и города Берёзовского. Было при-
нято 67 обращений. Герои СВО и их родные задава-
ли вопросы по предоставлению отпусков, получению 
выплат за государственные награды, социальных вы-
плат, медицинскому сопровождению после ранения, 
льготам для детей участников СВО, оформлению удо-
стоверений ветеранов и другим темам.

Специалисты предоставили подробные разъясне-
ния по каждому обращению. Вопросы, которые тре-
буют получения справок и других документов, будут 
решены в ближайшее время.

Напомним: первый выездной личный приём межве-
домственной комиссии прошёл 14 июня в Новокузнец-
ке для жителей Южной агломерации, 27 июня – в Ма-
риинске для кузбассовцев, проживающих в Северной 
агломерации, 5 июля – в Белове, 12 июля – в Юрге. 

Практика выездных личных приёмов в муниципа-
литетах показала эффективность и будет продолжена.

Инга ПǁТǌОВА.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Сохранить 
для потомков традиции
Ǎ �� ǫо �� иȵлȶ в Кǯǣǝаǭǭǡ ǫǬоȯла ǰолȳǦлоǬ�
но�ȴтногǬаǰиȮǡǭǦаȶ ȴǦǭǫǡдиȭиȶ в мǡǭта Ǧом�
ǫаǦтного ǫǬоǢиваниȶ ȯоǬǭǦого наǬода.

В ходе экспедиции участники посетили Мыски и 
Таштагольский район, пообщались с местными жите-
лями. Как сообщает региональный минкульт, основное 
внимание было уделено сбору разнообразных народных 
традиций, фольклорных произведений, изделий различ-
ных ремёсел. Во время экспедиции проводились мастер-
классы по вышивке, плетению и резьбе по дереву.  

Вместе с сотрудниками Центра народного творчества 
Кузбасса в экспедиции приняли участие профессор Ар-
ктического института культуры доктор культурологии 
Оксана Добжанская и заведующий сектором фольклора 
института языка, литературы и истории Коми научного 
центра Уральского отделения Российской академии наук 
кандидат филологических наук Юлия Крашенинникова.

Все описанные объекты будут рекомендованы для 
включения в федеральный и региональный реестры 
нематериального этнокультурного достояния страны.

Напомним: этнографическая экспедиция в Куз-
бассе проходит уже второй год. В прошлом году учё-
ные-этнографы собирали материалы о телеутах.

ОǦǭана ǚǌǘǁВА.

ОБРАЗОВАНИЕ

Яркие каникулы 
в горах Кавказа
КǯǣǝаǭǭǦаȶ дǡлǡгаȭиȶ ǯȮаǭтвǯǡт во ВǭǡǬоǭǭиǥ�
ǭǦом ǭлȷтǡ ȵнȲǱ тǯǬиǭтов в ǍǡвǡǬноǥ Оǭǡтии.

Финал федерального этапа слёта в Республике Се-
верная Осетия – Алания стартовал 20 июля и завер-
шится 3 августа. Здесь собрались более 300 участни-
ков из 28 территорий России.

Как сообщил региональный минобр, в состязаниях 
участвует команда Кузбасского центра детского и юно-
шеского туризма и экскурсий из 11 человек. Задача – 
пройти пешеходный маршрут I и II категории сложно-
сти в горах Центрального Кавказа – 114 км по горной 
местности. Точки маршрута – водопад Чёртова Мель-
ница, Дигорское, Алагирское, Куртатинское, Карма-
донское ущелья – место гибели съёмочной группы 
Сергея Бодрова, а также древнее селение Даргавс, ря-
дом с которым расположен самый крупный на Кавка-
зе средневековый некрополь «Город мёртвых». Также 
ребята пройдут мимо селения Верхний Фиагдон. Слёт 
завершится на альпийской базе «Комы-Арт», где путе-
шественники представят доклады по маршрутам.

Кроме того, наши ребята, как и все юные туристы, 
примут участие в туристско-краеведческой викторине 
«Российская мозаика: от Алании до Камчатки», кон-
курсе вязания узлов, чтецов и туристской песни.

ВǡǬа ǍКВОǌǒОВА.

n Фото Ǧавелиǎ ƪаǇирова.
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n На купеческом фестивале. Фото автора. 

n Фото ǦерƼеǎ Ƴ͟иǅа.

СОБЫТИЙНЫЙ ТУРИЗМ

ŋоздушные великаны и другие герои
Это масштабное событие уже 

четвёртый год погружает участни-
ков от мала до велика в невероят-
ную атмосферу уездного города М, 
одного из старейших в Кузбассе. 

На сей раз тема фестиваля – 
«Сибирское золото». Она приуро-
чена к 195-летию с момента воз-
никновения первых золотых при-
исков. К слову говоря, золотопро-
мышленность дала мощный толчок 
развитию территории, ведь мест-
ные прииски были открыты для 
частных предпринимателей.

Сейчас Мариинск бережно хра-
нит купеческие каменные дома и 
деревянное кружево двухэтажных 
особняков. В этой уникальной ат-
мосфере и проходит фестиваль 
«День сибирского купечества», ко-
торый называют праздником «осо-
бого сибирского характера». Фе-
стиваль – это площадка для сооб-
ществ активных, талантливых и це-
леустремлённых людей. Это десят-
ки интересных сцен из купеческой 
жизни, насыщенная деловая про-
грамма (к примеру, на форуме «Де-
ловые и предприимчивые» рестора-
торы, сыровары и эксперты со всей 
России поделились секретами успе-
ха). Это живая музыка, вручение 
лучшим предпринимателям знака 
признания «Купеческое наследие», 
экскурсионные туры и шедевры не-
мого кино.

В дни фестиваля была организо-
вана настоящая купеческая ярмар-
ка – всевозможные торговые ряды, 
гостей развлекали скоморохи и ар-
тисты кукольного театра, художни-
ки, звучали мелодии городского ро-
манса. Кроме того, на фестивальной 
площадке, которая расположилась в 
городском парке имени А. В. Суво-
рова, представители гиревого спор-
та установили рекорд страны: сила-
чи поднимали тяжеленные гири в 
течение суток!

Тем временем на главной сце-
не выступали творческие коллек-
тивы Кузбасса, разыгрывали мо-
неты удачи и проводили обряд на 
привлечение везения. Словом, все-
го и не перечесть.

«С каждым годом «День си-
бирского купечества» растёт и 
развивается, – гордится идейный 
вдохновитель фестиваля замести-
тель главы Мариинского муници-
пального округа по социальным 
вопросам Галина Малетина. – Он 
как крона дерева, от которой идёт 
много веточек. На сегодняшний 
день наш фестиваль состоит из 18 
проектов. Люди приходят с идея-

ми, которые воплощаются на фе-
стивале. Наше событие народное. 
Мы выступаем на профессиональ-
ных конкурсах и занимаем при-
зовые места, появляется опреде-
лённая насмотренность. К при-
меру, фестиваль «День сибирско-
го купечества» стал обладателем 
Гран-при XI национальной пре-
мии в области событийного туриз-
ма Russian Event Awards. Сейчас в 
оргкомитете фестиваля более 120 
человек, разбитых по разным ра-
бочим группам».

Отметим, что в нынешнем году 
в фестиваль вошло сразу четыре но-
вых проекта. Первый – «Россия фе-
стивальная», призван знакомить ту-
ристов с мероприятиями, которые 
проходят в нашей стране. Второй 
– «Сибирь многоликая» – конкурс 
семейных традиций. Как оказалось, 
он станет отдельным самодостаточ-
ным направлением, которому орга-
низаторы пророчат успешное буду-
щее. «Конечно, его тоже будем де-
лать в купеческом стиле. В нашем 
городе жили 176 купеческих семей. 
Мы связались с 20 потомками. Ра-
боту в этом ключе намереваемся 
продолжить. Будем развивать пра-
вильные семейные традиции», – со-
общила Галина Алексеевна.

Третий новый проект, презен-
тованный в рамках «Дня сибир-
ского купечества – 2024», – театр 
чайных традиций «ЗаварЧай». 
Для поклонников этого аромат-
ного и бодрящего напитка масте-
ра чайной гастрономии состави-
ли прелюбопытную программу, 

рассказывающую о таинстве ку-
пажа и чайных церемониях. «На 
данный момент это просто лока-
ция. Пока только ещё ищем себя 
в названном направлении. Не хо-
чется уйти исключительно в про-
ведение мастер-классов и делать 
купажирование. Думаем собрать 
в Мариинске чайный фестиваль 
России, потому что Великий чай-
ный путь проходил через нас», 
– поделилась планами с нашим 

журналистом Галина Малетина. 
И четвёртая новинка – рекорд-

ный гиревой марафон. В нём при-
няли участие десять сильнейших 
спортсменов, в том числе заслу-
женный мастер спорта омич Ан-
тон Анасенко. 

Стоит добавить, что особен-
ным знаком «Дня сибирского ку-
печества» текущего года призна-
но праздничное шествие, в кото-
ром были задействованы ростовые 

фигуры. Исполинов создавали в те-
чение двух дней девять професси-
ональных аэродизайнеров из раз-
ных уголков РФ. 

Организатором площадки вы-
ступила жительница Мариинска 
Елена Прищиц. Она занимается аэ-
родизайном 23 года. Сейчас тру-
дится в статусе самозанятой. «Наша 
площадка – это практикум, – под-
черкнула Елена. – Здесь мы и об-
учаем, и обмениваемся опытом». 

А художественным руководи-
телем локации стала мастер с меж-
дународным именем из Белгорода 
Ирина Гвозденко. 

Сколько шариков было затра-
чено на ростовые фигуры, мастера 
не знают. К слову, среди воздуш-
ных великанов заметно выделя-
лись купец с купчихой. «Никогда 
не считаем количество материала, 
для нас важен достойный резуль-
тат», – объяснила Ирина. 

Тенденций как таковых в аэро-
дизайне нет. Всякий «скульптор» 
с каждым годом совершенствует 
навыки. 

Разумеется, в воздушном твор-
честве не обходится без потерь ма-
териала, но тем не менее фигуры 
достаточно крепкие и ещё долго 
радуют глаз после праздника. «Нам 
повезло, что во время шествия на-
ползли тучки, потому что солнце с 
шариками не дружит совсем. В ито-
ге для нашего шоу сложились про-
сто идеальные условия», – уточни-
ла Ирина. А Елена добавила: «Нам 
хотелось подарить людям празд-
ник. Уверена: он ещё долго будет 
вспоминаться кузбассовцам и го-
стям из других регионов. Ну и у 
многих останутся яркие снимки».

А ярмарка мастеров уже вошла 
в обязательную программу фести-
валя. Ремесленники и на сей раз 
представили результаты «много-
ликого» труда. К примеру, посто-

янной участницей стала житель-
ница Тайги Алена Романцова. С 
глиной она познакомилась ещё в 
школьные годы. Азы гончарного 
ремесла получила во время учёбы 
на профильном факультете одно-
го из новосибирских вузов. Сей-
час работает в тандеме с супругом 
Сергеем. Несколько лет назад они 
открыли уютную семейную мастер-
скую, в которой всегда рады го-
стям. Здесь же гончары проводят 
и мастер-классы.

О талантах наших земляков из-
вестно уже далеко за пределами ма-
лой родины. Они не раз станови-
лись победителями профильных 
конкурсов и участниками больших 
тематических событий в разных го-
родах страны.

На фестивале «День сибирского 
купечества», пожалуй, каждый смог 
найти активность по душе. «При-
езжаю на фестиваль уже в третий 
раз, – говорит кемеровчанка Али-
на Андреева. – Начинаю с прогул-
ки по городу. Считаю, что Мари-
инск – один из самых красивых го-
родов Кузбасса. Думаю: недаром его 
называют землёй удачи. Кстати, ви-
дела нескольких гостей, на которых 
были надеты футболки с такой над-
писью. Мне действительно верится, 
что Мариинск приносит фарт, везе-
ние, оттого и фестиваль проходит 
здесь всегда на ура». 

Алǡна ǍМИǌНОВА.

ŋ ŕариинске состоялся трƉхдневный фестиваль «День сибирского купечества»

ДАТА

Дети Донбасса� ůивƉм и помним
ŋ субботу, �� июля, в День памяти детей�ůертв войны в Донбассе, Кузбасс присоединился к всероссийским мероприятиям 

С 2014 года в России от вар-
варских обстрелов вооружённых 
формирований Украины погибли 
более 300 детей, живущих в при-
фронтовой зоне, а ещё много де-
тей ранены, потеряли кров и роди-
телей. За всем этим – горе и боль. 

В Кемерове памятная акция 
прошла в парке Ангелов. Её ор-
ганизаторами выступили Кузбас-
ский союз ветеранов СВО и регио-
нальный Комитет семей воинов 
Отечества.

В мероприятии участвовали 
волонтёры, представители обще-
ственных организаций, священнос-
лужители и неравнодушные жите-
ли. Они взяли в руки таблички, на 
которых были написаны дата и об-
стоятельства гибели детей. 

На митинге выступили руко-
водители общественных объеди-
нений. 

«Десять лет в Донбассе идёт 
кровопролитная война. Сегодня 
перед вами личные карточки каж-
дого погибшего ребёнка. Если мы 
посмотрим, то дочитать карточ-
ку до конца невозможно без слёз. 
Это трагедия всего нашего наро-
да, нашего времени. Наша с вами 
задача – в первую очередь сделать 
так, чтобы не допустить подобно-
го никогда.

Наши с вами братья, товарищи, 
земляки, чьи-то мужья и сыновья 
защищают весь мир от того безу-
мия и бесчинства, которые устра-
ивает Запад и украинские власти, 
они защищают наш хрупкий мир. 
Наша задача – помнить, понимать 
и помогать тем, кто борется за мир 
и часто за этот мир гибнет, – отме-
тил председатель Кузбасского сою-
за ветеранов СВО Алексей Савин. 
– У нас с вами одна цель – чтобы 
нашим детям достался мир со свет-
лым небом, чистым небом, с мир-
ной жизнью. Тяжело найти слова, 
чтобы передать все эмоции, и, на-
верное, это невозможно, эта траге-
дия касается детей – самого доро-
гого, что у нас есть». 

Уполномоченный по правам 
человека в Кузбассе Василий Бо-

рисов рассказал, как он ездил в 
Горловку в командировку и как не-
легко было осознать, в насколько 
тяжёлых условиях живут дети и 

по сей день. Ведь город находится 
почти на линии соприкосновения.

«В Горловке я шёл по улице и 
прозвучал выстрел, отработали ар-

тиллеристы. Я испугался, присел, а 
рядом идут дети лет 12–14, они мне: 
«Дядечка, не пугайся: это наша арта 
работает…» Я осознал, в каких усло-

виях живут дети, когда они замеча-
ют и знают такие вещи. Это очень 
трагично, я знаю, что Победа будет 
за нами и мы ещё услышим детский 
смех, в том числе в нашем городе-по-
братиме Горловке, – рассказал он и 
добавил: – Наши бойцы, воины, за-
щитники делают всё, чтобы защи-
тить Родину. И Кузбасс помогает, 
представители региона постоянно 
выезжают туда и посещают детские 
учреждения».

На мероприятии выступила 
председатель регионального Ко-
митета семей воинов Отечества На-
талья Иванова: «Это недопустимо, 
чтобы дети были в подвалах, что-
бы матери и отцы плакали на мо-
гилах своих детей... Семья – это то, 
что является для всех нас опорой». 

В руках у Ирины Крым, пред-
седателя Союза женщин Кузбасса, 
была именная карточка Кирилла 
Сидорюка, именно он стал прото-
типом памятника в Донецке, в свои 
13 лет закрыл от осколков малень-
кую сестру и погиб. 

У часовни священнослужители 
провели поминальный молебен, а 
затем участники митинга запусти-
ли в небо белые шары.  

«Это очень важно, это трога-
тельно до слёз и страшно, что дети 

погибают. Сердце болит, когда при-
ходишь на такие мероприятия», – 
поделилась эмоциями кемеровчан-
ка Лилия Фельк. 

Затем участники мероприятия 
возложили цветы и игрушки к па-
мятному камню в парке Ангелов.

В Новокузнецке во всех храмах 
состоялись поминальные службы, 
новокузнечане зажгли свечи и по-
чтили память погибших детей ми-
нутой молчания. В городе прошла 
акция по сбору игрушек, вещей 
«Помоги собраться в школу детям 
Донбасса».

В Юрге сбор необходимых ве-

щей для школьников был органи-
зован на разных площадках горо-
да в рамках мероприятия «Ангелы, 
Свидетели правды». В краеведче-
ском музее состоялась информаци-
онная беседа о Дне памяти, участ-
ники посмотрели фильм, в кото-
ром увековечены имена всех по-
гибших детей. 

В сельских библиотеках Юр-
гинского муниципального окру-
га были организованы памят-
ные мероприятия, акции по сбо-
ру игрушек, книг и канцелярских 
товаров. 

ОǦǭана ǍОǑАǌǁВА.

n Фото ǣǭǯаǃǊ Ǧоǲарево֬.
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Эмальеры и их шедевры
СОБЫТИЕ ВОЛЕЙБОЛ

Постоянство 
перемен

n Тренировка волейболистов кемеровской команды на футбольном поле у Ледового дворца 
«Кузбасс» (первый ряд, слева направо): Роман Пакшин, Арсений Воронов, Роман Брагин, Илья 
Морозов, Егор Сиденко. Фото Владимира Клюева.

спринт-новости
ПЛАВАНИЕ
Новокузнечанин Александр Жигалов – 
бронзовый призёр финального этапа Куб-
ка России в Екатеринбурге (23–28 июля).

Подопечный тренера Андрея Дорожкина 
замкнул тройку призёров на дистанции 100 
метров брассом – 1 минута 00,26 секунды. В 
предварительном и полуфинальном заплы-
вах Александр Жигалов проплыл быстрее 
– 1.00,07; 59,59 соответственно. В финале пер-
венствовал Иван Кожакин из Магаданской 
области (59,54). На дистанции вдвое длин-
нее кузбассовец показал четвёртое время 
(2.12,58).
Александр Жигалов, победитель юниорских 
первенств мира и Европы – 2019, вернулся в 
большой спорт после двухлетней дисквали-
фикации за нарушение антидопинговых пра-
вил. В пробе пловца был запрещённый стиму-
лятор, который можно обнаружить и в пище-
вых добавках.
Уроженец города Мытищи Роман Акимов, 
выступающий за Московскую и Кемеровскую 
области, завоевал серебряные медали Кубка 
России на дистанциях 200 и 400 метров воль-
ным стилем.

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Прокопчанка Елизавета Максимова пер-
венствовала в матчевой встрече команд 
Союзного государства среди юниорок не 
старше 19 лет в белорусском Бресте 
(23–24 июля).

Землячка опередила соперниц в забеге на 
100 метров – 11,65 секунды. Воспитанница 
тренера Евгения Тимофеева вновь превзош-
ла мастерский норматив (11,76), который вы-
полнила на юниорском первенстве страны 
– 2024 в Краснодаре, где завоевала сере-

бряную медаль и обновила личный рекорд 
(11,55).
Ранее, 16–17 июля, в Бресте состоялась встре-
ча юношеских команд Союзного государства. 
Кемеровчане Марк Асмус и Никита Оркин 
– победители соревнований в десятиборье 
и беге на 800 метров. На минувшей неделе 
17-летние Асмус и Оркин заработали в Крас-
нодаре серебряные медали финального этапа 
XII летней Спартакиады учащихся России в 
прыжках в длину и беге на 800 м.

ФУТБОЛ
Новокузнецкая команда «Распадская 
УК» вышла в финал Кубка Кузбасса, где 
сыграет с «Шахтёром» (Прокопьевск) 
или «Зарей-СУЭК» (Ленинск-Кузнец-
кий).

В полуфинале турнира «Распадская УК» в 
ранге чемпиона и обладателя Суперкубка 
Кузбасса разгромила 20 июля в Кемерове 
команду «Щегловский пивовар» – 7:1 (1:1). 
В первом тайме соперники обменялись го-
лами Владимира Цыганенко и Евгения Мак-
симова, сделавшего дубль после перерыва. 
Поразили ворота хозяев Станислав Бевза, Ни-
кита Кольтяпин, Александр Кочмашев, Денис 
Урывков и Владимир Воликов.
Состоялись стартовые матчи Кубка федерации 
футбола Кемеровской области: «ТД Трейд-
КНК» (Калтан) – «ЕВРАЗ ЗСМК» (Новокузнецк) 
– 4:1. «Междуречье» (Междуреченск) – «Заря-
УОР» (Ленинск-Кузнецкий) – 3:7. «Энергия» 
(Мыски) – «Юность-Индустрия» (Кемерово) 
– 1:1 (пенальти – 3:4). В субботу, 10 августа, 
пройдут полуфиналы турнира. «ТД Трейд-
КНК» примет «Колос» (Новокузнецкий округ), 
в Кемерове сыграют «Юность-Индустрия» и 
«Заря-УОР».

Вадим АНТОНОВ.

В субботу, 3 августа, в новокузнецком музее-
заповеднике «Кузнецкая крепость» состоится 
фестиваль «Песни Кузнецких улиц». Поделиться 
своим творчеством и вдохновиться на новые ком-
позиции сюда приедут артисты со всего Кузбасса 
и других сибирских городов.

Фестиваль организован совместно с творческим объедине-
нием «Центр авторской песни «Транссиб», а его инициатором и 
идейным вдохновителем является Михаил Гребенников, автор-
исполнитель, известный в Кузбассе и за его пределами.

Музыкальные фестивали на территории «Кузнецкой крепо-
сти» стали доброй традицией, а исполнители и авторы с теплотой 
вспоминают прошедшие концерты в музее-заповеднике. Аудито-
рия слушателей всегда большая, разновозрастная и очень отзыв-
чивая. В программе, кроме душевного концерта, гостей меропри-
ятия ожидает: выступление студии «Мир танца», детская актив-
ная локация, фотозоны с мотоклубом МБ «Летучий Голландец», 
точки питания и занимательная активная игра «Петанк».

Последний месяц лета в Новокуз-
нецке будет посвящён удивительной 
технике в искусстве: горячей эмали. 
Здесь с 1 по 14 августа пройдёт Все-
российский симпозиум по горячей 
эмали «Место силы в Новокузнецке», 
который объединит 15 художников-
эмальеров со всей страны.

В Сибирский центр горячей эмали съедут-
ся мастера из Владивостока и Москвы, Томска 
и Красноярска, Екатеринбурга, Ярославля и Ге-
ленджика. Кузбасс представят художники из Но-
вокузнецка. 

К приезду мастеров всё готово: эмаль помоло-
та, по палитрам расфасована, медь и кисть ждут 
вдохновения художников! Мастерская и рабочие 
места оборудованы, а печи настроены на нужную 
температуру. В рамках художественного форума 
также пройдёт День открытых мастерских, ма-
стер-классы, культурологические лекции.

Среди гостей симпозиума – Евгения Найдено-
ва, член Приморского отделения Союза худож-
ников России (Владивосток). Евгения Олегов-
на окончила Владивостокское художественное 
училище (дизайн), Дальневосточный федераль-
ный университет (бакалавр, «технология худо-
жественной обработки материалов») и Морской 
государственный университет им. Г. И. Невель-
ского (магистр социально-культурной деятель-
ности). В ДВФУ она первый раз попробовала ра-
ботать в технике горячей эмали на меди, и с тех 
пор это главная страсть художницы. 

«Стекло и металл так пластичны, мне нра-
вится их сочетание. Я рисую в разных техниках, 
но художественное эмалирование, считаю, наи-

более полно выражает мои идеи и мироощуще-
ние. Многие картины я посвящаю родному краю 
и городу. Регулярно участвую в городских, ре-
гиональных, всероссийских и международных 
выставочных проектах. Люблю эксперименты 
и учиться новому, знакомиться с людьми и реа-
лизовывать задуманные идеи», – делится Евге-
ния Найденова.

Также 1 августа в Новокузнецке состоится от-
крытие Всероссийской художественной выставки 
горячей эмали. Экспозиция разместится на двух 
площадках: в Доме творческих Союзов и Сибир-

ском центре горячей эмали. Демонстрируя луч-
шие работы художников-эмальеров, устроите-
ли выставки планируют представить полновес-
ную панораму современного эмальерного искус-
ства не только Урала, Сибири и Дальнего Восто-
ка, но и дать максимальное представление о рос-
сийской школе эмали во всём её многообразии.

Кураторы проекта постараются помочь зрите-
лям выявить специфику современного эмальер-
ного искусства как самостоятельного вида пласти-
ческих искусств, в котором, помимо традицион-
ных, бытуют многочисленные инновационные, 
авторские технико-технологические приемы ра-
боты. На суд широкой публики будет представ-
лена уникальная экспозиция, объединившая бо-
лее 300 произведений художников, среди кото-
рых достаточно известные фигуры сибирского 
искусства, столичные мастера, а также целые ди-
настии эмальеров.

Исключительность экспозиции не только в 
представленных именах мастеров, но и в её мно-
гоплановой жанровой и стилистической струк-
туре. Гости экспозиции увидят весь спектр про-
изведений от миниатюрных до монументальных 
декоративных, от иконы до пейзажа. Многие ра-
боты были выполнены мастерами, связанными 
с Сибирским центром горячей эмали (Новокуз-
нецк), который является одним из ведущих цен-
тров в нашей стране, организующих крупнейшие 
форумы по этому виду искусства. 

Проект реализуется с использованием гранта, 
предоставленного ООГО «Российский фонд куль-
туры» в рамках федерального проекта «Творче-
ские люди» национального проекта «Культура». 
Поддержку оказывает Министерство культуры и 
национальной политики Кузбасса. Организатор 
проекта – Новокузнецкое городское отделение 
Всероссийской творческой общественной орга-
низации «Союз художников России».

n Эмальер  Евгения Найденова, Владивосток.

Кино под небом
ФЕСТИВАЛИ

Открытие выставки «Пуш-
кин и Серебряный век» состо-
ится 8 августа в администра-
тивном здании музея Ф. М. До-
стоевского. Первую экскурсию 
по выставке проведёт её кура-
тор Моника Орлова, кандидат 
филологических наук, ведущий 
научный сотрудник Музея Се-
ребряного века, филиала Го-
сударственного музея истории 
российской литературы им. 
В. И. Даля.

На 24 выставочных план-
шетах размещены дневники, 
визитные карточки, рукопи-
си, сборники стихотворений, 
редкие портреты и письмен-

ные принадлежности поэтов 
Серебряного века. Вниматель-
ному взору посетителей пред-
станет более 80 редких экспо-
натов. Выставочный проект 
поведает о пушкинских тради-
циях в творчестве ярких пред-
ставителей литературных те-
чений и направлений знаме-
нитого рубежа конца XIX – 
начала XX века. Литерато-
ры Серебряного века считали 
А. С. Пушкина своим духов-
ным учителем, создателем рус-
ского языка и ориентиром в 
мире литературы.

Выставка продлится до 
17 сентября.

ВЫСТАВКИ

Духовному 
учителю 
посвящается...
Новокузнецкому литературно-мемориальному му-
зею Ф. М. Достоевского посчастливилось принять 
и разместить в своих выставочных залах экспози-
цию «Пушкин и Серебряный век» из фондов 
Государственного музея истории российской ли-
тературы имени В. И. Даля (Москва).

В Новокузнецком краеведческом музее открылась 
выставка «Стальной гигант», посвящённая 60-летию 
Западно-Сибирского металлургического комбината.

Выставочный проект охватывает основные страницы летописи проек-
тирования, строительства и работы Запсиба. Значительное внимание уде-
лено строителям и металлургам, благодаря которым ЗСМК стал одним из 
крупнейших металлургических комплексов страны, а в 1971 году был на-
граждён орденом Ленина.

Строительство комбината было начато в 1957 году. 27 июля 1964 года 
получен первый чугун на доменной печи № 1. Эта дата считается днём рож-
дения Западно-Сибирского металлургического комбината. Запсиб – пред-
приятие, поистине градообразующее. Благодаря ЗСМК в Новокузнецке по-
явился новый район металлургов – Заводской. Выставка также рассказыва-
ет о становлении и развитии жилого массива на Антоновской площадке – 
от здравоохранения и транспортной инфраструктуры до спортивных объ-
ектов и учреждений культуры.

Подготовила Анна ТИМОЩУК.

Кемеровчане определи-
ли победителей фестиваля 
уличного кино. 

В минувшие выходные зрители 
летнего кинотеатра ГАУК «Кузбасс-
кино» присоединились к смотру 
конкурсной программы самого мас-
штабного фестиваля уличного кино. 
В программе были фильмы с участи-
ем Юрия Колокольникова, Максима 
Лагашкина, Сергея Епишева и дру-
гих звёзд, а также кинодебют футбо-
листа Артёма Дзюбы.

Перед авторами короткого метра 
поставлена сложная задача: всего за 
несколько минут провести зрителя 
через законченный, вызывающий 
яркие эмоции и наполненный глу-
боким смыслом сюжет. Зрители по 
традиции самостоятельно выбирали 

победителя 11-го сезона, проголосо-
вав за короткометражку конкурсной 
программы с помощью фонарика.

В итоге первое место отдано ре-
жиссёру Ивану Соснину («30 се-
кунд»), второе занял фильм «Хейт» 
(режиссёр Сергей Филатов), третье 
– «Мы ненадолго» (режиссёр Саша 
Хобс). Совпадет ли выбор кемеров-
ских зрителей с общероссийским, уз-
наем осенью. Команда фильма, кото-
рый получит максимальное количе-
ство зрительских голосов и наивыс-
шую оценку индустриального жюри, 
получит 1 миллион рублей.

Напомним: фестиваль уличного 
кино с 2014 года знакомит с лучши-
ми работами молодых авторов. За 
свою 11-летнюю историю он охва-
тил порядка трёх миллионов зрите-
лей в разных странах.

Поделиться 
и вдохновиться

Летопись Запсиба

В предсезонном сборе уча-
ствуют 12 волейболистов: свя-
зующие Егор Кречетов, Игорь 
Коваликов, диагональные на-
падающие Егор Сиденко, Ки-
рилл Супрунов, доигровщи-
ки Александр Маркин, Роман 
Пакшин, Илья Морозов, бло-
кирующие Александр Ткачёв, 
Арсений Воронов, Илья Юль-
мухаметов, либеро Роман Бра-
гин и Михаил Каштанов.

Из прошлогоднего состава 
остались в коллективе Крече-
тов, Маркин, Пакшин, Юль-
мухаметов, Каштанов, а так-
же болгарский легионер Аспа-
рух Аспарухов. Вскоре 24-лет-
ний Аспарухов присоединится 
к команде, как и 30-летний ку-
бинец Давид Фиэль, выступав-
ший за «Шахтёр» из белорус-
ского Солигорска.

« Ко м а н д а  с о б р а л а с ь 
15 июля, а с 18 июня ребя-
та занимались общефизиче-
ской подготовкой по инди-
видуальным планам, дово-
лен их состоянием, – гово-
рит Сергей Троцкий, работа-
ющий в структуре «Кузбас-
са» с 2021 года, до перехода в 
команду мастеров руководил 
«молодёжкой». – Наш состав 
обновился более чем наполо-
вину, это серьёзный вызов. В 
команду пришли игроки с ам-
бициями, все нацелены на ре-
зультат, на выход в восьмёр-
ку сильнейших клубов чем-
пионата России. Обязатель-

но буду смотреть Олимпиаду. 
Команды отличает свой стиль 
игры. Мне импонирует сбор-
ная Японии, очень качествен-
ный волейбол показывает».

Давид Фиэль занял в «Куз-
бассе» вторую вакансию для 
легионеров. Кубинец – во-
лейбольный кочевник, играл 
на родине, в Катаре, Польше, 
Франции, Германии. Впрочем, 
в мире волейбола подобные 
странствия по городам и ве-
сям в порядке вещей.

На Олимпиаде-2024 в Па-
риже в стартовом туре волей-
больного турнира 28 июля 
встретились сборные Кана-
ды и Словении, где главны-
ми тренерами работают экс-
наставники «Кузбасса»: финн 
Туомас Саммелвуо и румын 
Георге Крецу.

Под началом Саммелвуо 
кемеровский клуб в 2019-м вы-
играл чемпионат страны, сбор-
ная России завоевала серебря-
ные медали Олимпиады – 2020 
в Токио. Крецу – рулевой «Куз-
басса» в 2019–2020 годах, ког-
да команда выиграла Суперку-
бок России, бронзовые меда-
ли национального чемпиона-
та и вышла в полуфинал Лиги 
чемпионов (турнир закончил-
ся на этой стадии из-за панде-
мии). В олимпийском соперни-
честве тренеров больше преу-
спел Крецу: словенцы обыгра-
ли канадцев (3:1).

Три бывших волейболи-

ста «Кузбасса» заявлены на 
парижской Олимпиаде: фран-
цузский подданный Эрвин 
Нгапет (олимпийский чем-
пион – 2020), бразилец Алан 
Соуза и серб Петар Крсмано-
вич. Нгапет и Алан Соуза про-
вели в Кемерове меньше сезо-
на, а вот Крсманович играл два 
года. В стартовом матче Игр 
сербы уступили французам в 
пяти партиях.

«Кузбасс» откроет сезон 
после завершения Олимпи-
ады: 22–25 августа в Каза-
ни пройдут матчи предвари-
тельного этапа Кубка легенд 
(и первый этап Кубка Рос-
сии). Соперники кемеровчан 
– местный «Зенит», «Локо-
мотив» (Новосибирск) и «Фа-
кел» (Новый Уренгой). Вто-
рой круг группового турнира 
состоится 29 августа – 1 сен-
тября в Новосибирске.

Во второй группе сыгра-
ют «Динамо» (Москва), «Бе-
логорье» (Белгород), «Зенит» 
(Санкт-Петербург) и «Ени-
сей» (Красноярск). «Финал 
четырёх» Кубка легенд – 5–
6 октября.

В стартовом туре чемпи-
оната России «Кузбасс» при-
мет «Енисей» в воскресенье, 
8 сентября. Минувшей весной 
кемеровский клуб переиграл 
красноярский в серии за седь-
мое место в суперлиге чемпио-
ната страны – 1:3, 3:0, 3:2, 3:2.

Вадим АНТОНОВ.

Кемеровский «Кузбасс» готовится к сезону в родных 
пенатах под руководством Сергея Троцкого, 
возглавившего команду в феврале нынешнего года




